



**Nombre del alumno: pablo cordova**

**Santiz**

**Nombre del profesor: DR sergio**

**Nombre del trabajo: Resumen**

**Materia: interculturalidad y salud**

**Grado: 1° A**

Consideramos que la cosmovisión<sup>1</sup>, es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos.

Consideramos que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión.

Esta tendencia contenía toda una filosofía de tipo preventivo-social que tenía su enfoque en la salud, más que en la enfermedad.<sup>2</sup> Esta concepción dominante fue continuada por Galeno, cuya teoría sobre los humores fue predominante durante más de dos mil años.

Esta corriente halló su cima con los descubrimientos microbiológicos realizados por Koch, Pasteur, Jenner y Semmelweis, originando una teoría que terminó derribando el paradigma humoral, después de doscientos años, en que la academia de medicina tardó en reconocer a los microbios como fuente de enfermedad. <sup>6 7</sup> Término designado por Samuel Hahnemann, el padre de la Homeopatía, para referirse al tratamiento a partir de contrarios. Se conoce como biologicismo a la forma en que se perciben y atienden los problemas de salud, en la que se les da más peso a los biológicos, descuidando los psicológicos, genéricos, sociales, culturales y ambientales. Cuando se dice que los microbios son la causa de enfermedad, se están descuidando otras condiciones que fueron las responsables de que apareciera ese microbio o/y de que el individuo se encontrara debilitado inmunológicamente y susceptible a que ese microbio le hiciera daño. Lo cual refuta la concepción de que el microbio causa la enfermedad, ya que esto no siempre sucede, por lo que no hay una relación forzosa de causa-efecto. Podemos escuchar frecuentemente que la tifoidea es causada por la salmonella tifi, pero no el porqué grupos humanos tengan que beber agua contaminada.

**OVIS** Definimos a la medicina tradicional como un conjunto de sistemas médicos que tienen sus raíces en los conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos indígenas y rurales de nuestro país han acumulado a través de su historia.

Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud DGPLADES "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS IV.- LA MEDICINAS TRADICIONALES MEXICANAS Y EL SISTEMA MÉDICO OCCIDENTAL ¿Que queremos decir como conjunto de sistemas médicos? Primero, que no existe una sola medicina tradicional, sino que cada pueblo indígena, cada etnia, tiene su propio sistema, que en Mesoamérica tiene muchas semejanzas con las demás, pero que también tiene algunas diferencias.

De esta manera cada cultura incorpora elementos de otras con las que va interactuando, pero estos elementos se ordenan en torno a la misma cosmovisión inicial con la que se valora el mundo; esto puede significar también un cambio y corrimiento en la cosmovisión inicial.

7 Este sistema de medicina tradicional comprende actualmente: Una cosmovisión en la que se comprende el universo como totalidad interconectada, el cuerpo humano, que incluye a la mente y el espíritu, conectado estrechamente a ese universo, y una concepción de la salud y enfermedad como estados de Foto de Santiago Ortela equilibrio y desequilibrio entre distintos factores entre los que sobresalen los elementos fríos y calientes, derivados del comportamiento individual y de las relaciones sociales, ambientales y espirituales.

La cosmovisión En la cosmovisión indígena mesoamericana se entiende que el ser humano es un todo en el que no se puede separar el cuerpo, de la mente y el espíritu.

La salud se entiende como un estado dinámico de equilibrio interno entre fuerzas frías y calientes que afectan el cuerpo, la mente y el espíritu, que devienen de un universo que posee una capa superior caliente y una parte inferior fría.

V.- LOS SISTEMAS COMPLEMENTARIOS DE ATENCIÓN A LA SALUD. "Los europeos la definen, como prácticas que no forman parte de sus propias tradiciones sanitarias.

De esta manera existen prácticas como la homeopatía y los sistemas quiroprácticos que se desarrollaron en Europa en el siglo XVIII, que no están clasificadas como sistemas médicos tradicionales, ni se incorporan en los modos dominantes sanitarios de Europa.

Sucede lo mismo con terapias médicas tradicionales como la acupuntura, la ayurveda y la medicina Unani cuando se aplican en otros países en las que no forman parte de sus propios modelos de salud"<sup>1</sup>. "LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS "Hablar de medicina "Alternativa" es ... como hablar de extranjeros - ambos términos son vagamente peyorativos y hacen referencia a amplias y heterogéneas categorías definidas por lo que no son, en lugar de definirse por lo que son"<sup>1</sup>.

El cuestionamiento al uso de los términos: "Alternativo", "Complementario", "Paralelo" y no "Convencional" que han realizado terapeutas de estos sistemas, es que están definidos en función del modelo convencional y no a partir de si mismos y de su aporte específico.

**14 Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud DGPLADES Según el Dr. Arturo Gómez Mera<sup>11</sup> el término de medicina alternativa se refiere a aquellas prácticas que se realizan en lugar de la medicina convencional.**

**El término de medicina complementaria, cuando se utiliza en conjunto con la medicina convencional, y el término de medicina integrativa, se refieren a un nuevo paradigma que pretende formular una visión integral de la salud, a partir de los aportes de todos los sistemas convencionales, alternativos y tradicionales.**

**La OMS clasifica a estas prácticas en dos grandes grupos: Las que utilizan plantas medicinales y las que no.**

**Técnicas diseñadas para que la mente afecte la función y síntomas corporales.**

**Utilizan sustancias que se encuentran en la naturaleza.**

**"LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTEMAS El problema de la mayoría de las clasificaciones propuestas, es que intentan entender y clasificar solo desde la perspectiva de la cultura occidental lo que limita la comprensión de otras medicinas emanadas de otras culturas y dificulta su ubicación conceptual.**

En primer lugar, muchas prácticas en torno a la salud son de carácter preventivo y rehabilitatorio, sin embargo, cuando se definen como terapias alternativas, muchas de ellas quedan fuera ya que no responden a las expectativas de su clasificación utilitaria.

# Bibliografía

Link : [http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas\\_de\\_atencion.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf)